

Primer Congreso Nacional de Estudios Interdisciplinarios sobre Diversidad Sexual y de Género. Escuela Interdisciplinaria de Altos Estudios Sociales (Escuela IDAES), General San Martín, 2024.

# La participación ciudadana queer en el exilio: el caso de los nicaragüenses LGBTIQ+ que viven en Costa Rica.

Barría Yorins, Daniel.

Cita:

Barría Yorins, Daniel (2024). *La participación ciudadana queer en el exilio: el caso de los nicaragüenses LGBTIQ+ que viven en Costa Rica*. Primer Congreso Nacional de Estudios Interdisciplinarios sobre Diversidad Sexual y de Género. Escuela Interdisciplinaria de Altos Estudios Sociales (Escuela IDAES), General San Martín.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/congresodiversidad/3>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eUcC/691>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.  
Para ver una copia de esta licencia, visite  
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

La participación ciudadana queer en el exilio: el caso de los nicaragüenses LGBTIQ+ que viven en Costa Rica.

Integrantes del equipo de trabajo: Barría-Yorins, Daniel. (Universidad para la Paz de las Naciones Unidas (San José, Costa Rica) y Fundación Convive Panamá (Ciudad de Panamá, Panamá). — byorins@gmail.com

Eje temático: Activismos, ciudadanías y movimientos sociales.

Resumen

## **Introducción**

Augusto César Sandino es un personaje histórico de Nicaragua, considerado héroe nacional, de quien se cuenta que un día manifestó a sus amigos la preocupación sobre cuántos hombres, había en Nicaragua, que la amarán tanto como él para luchar por restaurar su soberanía. Esta presentación resume los hallazgos de mi tesis de maestría titulada “Un enfoque queer sobre la participación democrática: Las voces LGBTIQ+ nicaragüenses en Costa Rica después de la crisis de 2018”, aprobada en junio de 2024 en la Universidad para la Paz<sup>1</sup> y también responde a la inquietud de Sandino mostrando que no solo los hombres aman Nicaragua, sino que existen diversas personas que han colaborado y trabajan para restaurar la democracia, entre ellas se encuentran mujeres lesbianas y trans, hombres gays, bisexuales, y otros diversos. Esta evidencia quizás no es del todo positiva para Sandino, quien nació en el siglo XIX, pero es esperanzadora para el futuro democrático de Nicaragua.

El estudio aborda la idea de la participación democrática desde la perspectiva de personas LGBTIQ+ exiliadas, lo cual constituye una base interesante. No obstante, cuando se incluye la variable del contexto nicaragüense, con un gobierno autoritario, este estudio se presenta como un producto innovador para aportar al debate sobre la participación ciudadana, inclusión política e interseccionalidad en los procesos de democratización.

## **Objetivos:**

Este estudio se basó en el objetivo general de analizar las perspectivas sobre participación democrática desde las experiencias de personas nicaragüenses, LGBTIQ+ que son solicitantes o viven en condición de refugio en Costa Rica. Asimismo, empleo objetivos

---

<sup>1</sup> Barría-Yorins, D. (abril de 2024). “Un enfoque queer sobre la participación democrática: Voces LGBTIQ+ nicaragüenses en Costa Rica tras la crisis de 2018”. [Tesis de Maestría, Universidad para la Paz]. Disponible en:

[https://www.academia.edu/121512369/Un\\_enfoque\\_queer\\_sobre\\_la\\_participación\\_democrática\\_Voces\\_LGBTIQ\\_nicaragüenses\\_en\\_Costa\\_Rica\\_tras\\_la\\_crisis\\_de\\_2018](https://www.academia.edu/121512369/Un_enfoque_queer_sobre_la_participación_democrática_Voces_LGBTIQ_nicaragüenses_en_Costa_Rica_tras_la_crisis_de_2018)

específicos, como el de analizar de las experiencias, desafíos y oportunidades en la participación ciudadana que han experimentado las personas LGBTIQ+ en Nicaragua y Costa Rica desde su interseccionalidad, con especial atención en la orientación sexual, identidad y expresión de género (OSIEG) y la condición migratoria. Además de identificar las condiciones socioculturales y políticas que inciden en los procesos de participación democrática inclusivos, tomando como referencia la experiencia de personas nicaragüenses LGBTIQ+ que son solicitantes o viven en condición de refugiados en Costa Rica.

### **Metodología / procedimientos:**

La metodología incluyó una investigación cualitativa de diseño fenomenológico con entrevistas semiestructuradas y análisis de contenidos. Se llevaron a cabo entrevistas semiestructuradas a diez personas lesbianas, gais, bisexuales y trans nicaragüenses que viven como refugiados o son solicitantes de refugio en Costa Rica, quienes voluntariamente y mediante una convocatoria dirigida accedieron a participar. Una vez efectuadas las entrevistas, se realizó una transcripción selectiva y se clasificó la información en categorías y unidades de análisis. Los datos fueron analizados mediante el contenido semántico. Se clasificó la información con el fin de obtener una comprensión más amplia de la perspectiva de las personas LGBTIQ+ nicaragüenses respecto a estos asuntos, como colectivo.

Esta investigación se enfocó en las vivencias de las personas lesbianas, gais, bisexuales y trans nicaragüenses que residen en Costa Rica, sin abordar las experiencias de personas refugiadas en otros países. Se entrevistaron personas lesbianas, gais, bisexuales y mujeres trans, sin contar con representación de hombres trans, personas no binarias y otras disidencias.

### **Análisis:**

Durante el análisis de las experiencias, dificultades y oportunidades en la participación ciudadana que han experimentado las personas LGBTIQ+ en Nicaragua y Costa Rica, se puede apreciar que las personas LGBTIQ+ desempeñan un papel activo en sus sociedades, tanto en Nicaragua como en el exilio (Costa Rica). El concepto de activismo, para estas personas, es entendido desde diferentes experiencias. Algunos individuos consideran el activismo como un medio para alcanzar metas de sus luchas, mientras que otras manifiestan una percepción negativa acerca del activismo, posiblemente vinculada con la implicación de la participación en Nicaragua bajo el régimen del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), con un activismo obligado a brindar apoyo al partido de manera directa o tácita. También, se puede apreciar que el activismo tiene consecuencias, tales

como la represión y persecución, que en el caso de las personas LGBTIQ+ es más severa, basada en su orientación sexual, identidad y expresión de género.

Igualmente, se pueden detectar tres motivadores fundamentales para la participación: la oposición al gobierno, las causas sociales, tales como los derechos LGBTIQ+ y otras causas más amplias como la seguridad social, y los valores sandinistas. Se ha constatado que las personas LGBTIQ+ participaron tanto en acciones contra el gobierno como en pro-gobierno. En los casos de apoyo al gobierno se da por tres razones: creer en los valores sandinistas, creer que Ortega permitió más avances para la población LGBTIQ+, y por conveniencia política o necesidad laboral.

No obstante, la participación ciudadana en Nicaragua en la actualidad está directamente vinculada con la persecución y amenazas, realidad de la que no escapan las personas LGBTIQ+. Estas plantean que al sufrir represión lo viven por una combinación de razones políticas y de su identidad. Además, se plantea una relación entre la severidad de la persecución con la identidad sexual y género, por ejemplo, en hombres femeninos, mujeres lesbianas y trans.

En el ámbito del exilio (Costa Rica), el proceso de duelo y adaptación de las personas LGBTIQ+ es complejo y conlleva una gran carga emocional para la comunidad exiliada. Asimismo, se observa que existe un elemento de subsistencia vinculado a la economía personal y el acceso al empleo. Esta situación tiene un impacto negativo en la capacidad de participar, ya que existe un proceso de transformación en la realidad e identidad del exiliado, ya no solo es un opositor o activista LGBTIQ+, ahora además debe sobrevivir, sin redes de apoyo, en un escenario nuevo. Por otro lado, la vivencia de participar en Costa Rica está relacionada con la explotación laboral, la separación familiar, la urgencia de establecer nuevas redes y la incertidumbre en cuanto a su estabilidad financiera. No obstante, el exilio también brinda posibilidades para la obtención de derechos a la población LGBTIQ+, tales como el acceso al reconocimiento de la identidad en personas trans.

El exilio tiene tres connotaciones en este análisis: es una consecuencia de participar en Nicaragua, es un desafío por todos los retos sociales como la xenofobia y estructurales como la burocracia del Estado y, es una oportunidad para seguir participando, reinventarse como persona y poder ejercer derechos, como los derechos a la identidad muy relevantes para la persona LGBTIQ+.

Asimismo, Costa Rica, en relación con su progreso democrático, se caracteriza por ser un entorno que permite el desarrollo de una identidad como personas LGBTIQ+. Aunque no es el ideal de derechos, en comparación con Nicaragua, presenta ventajas sociales y

estructurales para el desarrollo de su identidad sexual y de género diversa y esto constituye un factor que motiva la participación.

Por otro lado, se han identificado como factores obstaculizadores para la participación, como la capacidad del gobierno nicaragüense para alcanzar y afectar a los individuos en el exilio, mediante amenazas a sus familiares o bienes que se encuentran en Nicaragua o directamente en el territorio de acogida. Así también, el no poder vincularse a grupos e iniciativas al vivir en un escenario nuevo donde no conocen mucha gente. Finalmente, se resalta, como un obstáculo, las actitudes internas de los grupos nicaragüenses organizados en el exilio, que incluyen adultismo, violencia política y corrupción. Se puede observar poca confianza y un sentimiento de desconexión con estos grupos organizados de la sociedad civil.

En relación con las condiciones socioculturales y políticas que inciden en los procesos de participación democrática inclusivos, se ve que la LGBTIQ-fobia es una condición sociopolítica que afecta la participación de las personas de la diversidad sexual y de género en diversos espacios de activismo, protesta y participación. En los casos en los que se logran roles de liderazgo, las personas LGBTIQ+ deben mantener en secreto su orientación sexual o identidad de género para ser tomadas en cuenta.

De igual manera, los valores sandinistas constituyen una condición sociocultural que influye en la participación ciudadana. Al ser criadas en hogares sandinistas o autoidentificarse como con estas ideas, las personas LGBTIQ+ tienen una perspectiva sobre lo que debería ser el Estado y sus responsabilidades para contribuir en la construcción de este ideal. Las personas que se identificaban como sandinistas han tenido que afrontar una autocrítica sobre sus ideales y si estaban correctamente representados por el gobierno de Nicaragua, esto concluyó en una acción de incidencia y participación ciudadana en oposición al gobierno, pero sin negar, necesariamente, sus valores como sandinistas.

Asimismo, el sexismo constituye una condición sociocultural que afecta la participación de individuos LGBTIQ+ en Nicaragua. Basados en la idea jerarquizada del género, los hombres femeninos, mujeres lesbianas y trans son considerados inferiores. Basados en los relatos de las personas entrevistadas, se ve que, según la lógica de los operadores del gobierno, estas personas merecen tratos y formas de persecución más severas que el opositor heteronormativo y masculino. De igual manera, desde otra perspectiva, las personas LGBTIQ+ que no son visibles, públicas o han aprendido a no «llamar la atención» en cuanto a su identidad diversa, tienen mejores oportunidades de participación política.

Además, el exiliado nicaragüense en Costa Rica debe enfrentar la xenofobia como una de las condiciones socioculturales que limitan su participación en Costa Rica, así como condiciones políticas, como la burocracia institucional en la tramitación de solicitudes de refugio o en permisos de trabajo. La xenofobia es un elemento relevante que obstaculiza la participación que, junto con la LGBTIQ-fobia, afecta de manera relevante su interseccionalidad como migrantes e integrantes de la diversidad sexual y de género. La discriminación tiene un impacto significativo cuando está impulsada por el Estado, a través de discursos de odio de las autoridades.

Por último, se han podido identificar perspectivas sobre la participación democrática. Primero, se cree que en Nicaragua no se puede discutir la participación democrática hasta no cuestionar la cultura militar que afecta profundamente a las personas LGBTIQ+. Esto implica reconsiderar los conceptos de hombre, masculinidad y virilidad. No es posible establecer un proceso democrático con instituciones basadas en la discriminación y violencia hacia grupos particulares. Desde la perspectiva de la población LGBTIQ+, la cultura militar y la institución del ejército constituyen la cultura de la violencia, lo que obstaculiza el desarrollo democrático y la participación en un entorno en el que se manifiesta la violencia. Nicaragua deberá deshacerse de la cultura militar y la cultura de violencia institucional para avanzar hacia procesos participativos, seguros e inclusivos.

Asimismo, un modelo para el futuro de la democracia nicaragüense debe fundamentarse en un Estado de derecho sólido, que posibilite el goce y el ejercicio de derechos humanos, sin peligro de represión, en igualdad de condiciones, sin importar las diferencias y diversidad, donde la sociedad civil pueda participar libremente y, además, con elecciones libres y justas.

Según la perspectiva de las personas LGBTIQ+, la elaboración de un modelo democrático para Nicaragua requiere ciertos esfuerzos que incluyan una transición democrática, desde el autoritarismo a la democracia; posteriormente, se deberán establecer las condiciones para que la participación de la diversidad sexual y de género, coadyuvando así su visibilidad e inclusión social, y no se puede ignorar un proceso de reparación a las víctimas.

Finalmente, se observa que las personas LGBTIQ+ nicaragüenses tienen en gran estima el concepto de libertad, en sus diversas formas: expresión, pensamiento, actuar y participación. En ocasiones se establecen como sinónimos los conceptos de democracia y libertad. Esta apreciación hacia el valor de la libertad puede estar relacionada con la capacidad o no de ser libres en su identidad y todo lo que implica en el desarrollo de una persona LGBTIQ+.

**Conclusión:**

La participación ciudadana de las personas nicaragüenses LGBTQ+ vive una realidad compleja, tanto en su país de origen como en su país de refugio. Las experiencias en Nicaragua están relacionadas con la persecución, amenazas y represión, mientras que en Costa Rica, constituye una oportunidad para el ejercicio de derechos como el acceso al reconocimiento de la identidad de género, aunque enfrentando también desafíos emocionales y de subsistencia.

Esta investigación resalta la importancia de reflexionar la cultura militar en la sociedad nicaragüense, cuestionado si una democracia puede existir en un entorno caracterizado por la discriminación y violencia institucionalizada. La opinión de las personas entrevistadas, sobre que nunca ha existido una democracia en Nicaragua, plantea interrogantes acerca de los procesos pasados y futuros de recuperación democrática, señalando que la democracia debe ser inclusiva y respetuosa con la diversidad.

En contraste, las perspectivas de democracia en Costa Rica se describen desde la equidad, la libertad de expresión y una institucionalidad sólida, que fomenta la participación ciudadana y el respeto de derechos. Estas características presentan condiciones mínimas que deben existir en una futura democracia nicaragüense, el cual debe fundamentarse en un Estado de derecho que garantice los derechos humanos y la participación de toda la comunidad, incluyendo la diversidad sexual y de género.

Definitivamente, Nicaragua necesitará una transición desde el autoritarismo hacia la democracia, de lo militar hacia lo civil, una transformación de la persecución e invisibilización de la diversidad sexual y género hacia la visibilización y promoción de la participación. La valoración que las personas LGBTQ+ entrevistadas tienen sobre el concepto de libertad refleja su deseo de vivir en un entorno en el que puedan expresarse y participar plenamente, lo cual destaca la relevancia de un proceso de democratización inclusivo para el país de Sandino.